

シリーズ レーシング・ストライプの軌跡
— Trajectory of Racing Stripes —

ハルクニという生き方

MARTINI RACING

～マルティーニ・レーシングの真実～ Part.8

チエザレ・フィオリオ、リカルド・パトレーゼ、ジャンニ・トンティ……。

ここしばらく、ランチア・コルセの軌跡を辿ってきた当シリーズ。

今号からはガラリと雰囲気を変え、日本発のストーリーをお届けする。

白地にマルティーニ・ストライプを施した1台のフォーミュラカー。

トリコロールをまとった“彼女”が鈴鹿を駆け抜けた、

26年前のシーズンにスポットを当てた。

photo=原 富治雄/office F&H、
i-dea 写真部, Paolo D'Alessio、
Boque Archives, CG Library



82年の全日本FP選手権最終戦、JAFグランプリに登場したチーム・ハルクニ-Tのマーチ81Aトヨタ。サイドポンツーンにあしらわれたトリコロールは、まごうかたなきマルティーニ・ストライプだ。ドライバーは、前年までの英国F3修業を終えて帰国した鈴木利男。シンデレラ・ボーイの登場に日本のレース界は大いに沸いた。(i-dea)

すべてが型破り

「マルティーニ、今度のテーマは何?」
3月下旬のとある屋下があり。いつも
のように、大好物のメンチカツ弁当を
求め、弊社裏手にある手作りのお弁
当屋さん「めんどく」まで、NAVI
のある4階から非常階段を下りていく。
と、3階の踊り場で一服つけていた、
CG編集部の岩尾記者にそう声をかけ
られた。

「えっと、イタリア編はトンティさん
のお話でひと区切りです。で、次から
は、日本で走っていたマルティーニ・
カラーのレーサーにスポットを当てよ
うと思います」

「へえ、日本で走ったマルティーニ・
カラーフ、76~77年、富士F1のブ
ラバム・アルファとか、それこそ、82
年WECに来たランチアLC1から
いでしょうか?」

彼の言つ通り、実はこのマルティ
ニ・カラー、頻繁にとはいわないまで
に登場し、サーキットを賑わしている。
たとえば、1996年。鈴鹿でたった
一度だけ開催されたITC(インター
ナショナル・ツーリングカー選手権)
には、あのトリコロールをまとったア
ルファ・ロメオ155V6T-1が、ニ
コラ・ラリーとアレッサンドロ・ナ
ンニーニのドライブで登場。真紅をイ
メージカラーとする155陣営にあつ
て、白を基調としたその優美ないでた
ちはスタンドの注目を集めた。

もつとも、アルファ陣営のマル
ティーニ・カーは、この2台にとどまら
ず、ガブリエーレ・タルキーニとクリ
スチャン・ダナーのふたりに用意され
た。赤マルティーニも鈴鹿に姿を見
せており、「紅白」で都合4台のマル
ティーニ・カラー。実にめでたい。
もっともその一方では、驚くべき事
例も発生している。それが、94年に富
士で開催された全日本GT選手権(現・
SUPER GTシリーズ)第3戦・富
士に登場した、マルティーニ・カラ
ーの1台。なんと、ランチア037ラリー
のワークスカー(それも正真正銘のホ
ンモノ!)をレース用にコンバート。
本気でGT300クラスに出走してき
たのである。かのトリコロールが、日
本のレースイベントに登場した稀有な
例である以前に、ラリー専用車とおぼ
しき、あの「037」が登場した、空
前にして絶後のサーキットイベントに
違いない。さすがにモンテ仕様の4連
式ライトボッドやサファリ仕様のアニ
マルバンバーといった装備はなかった
が、さる好車家がみずから夢を具現
化した、英断は、かくもインパクト
に満ちたもので、いまだに一部レース
ファンの間で語り草となっている。世
界的に見ても稀な「037-GT」の件
は、この稿でいずれキチンと紹介す
るつもりだ。

「そうです。でも、初回は、フル参戦に
敬意を表して、高橋晴邦さんが82年の
フォーミュラ・パシフィックで走らせ
た、白地にトリコロールのマシンが登
場します」

「え、高橋晴邦さん!?: ……って、あの
ハルクニさん!?: ……って、あの

「いやいや、アメリカへは勉強のため
に行つただけで、たいした理由がある

ふたたび世界へ

「どうなんですか。1年間だけなんですか
けど、トヨタの元ワークス・ドライバー
の高橋晴邦さんが監督で、FPマシン
を走らせて。そのスポンサーがマル
ティーニだった、と」
「へえー」

「明日、西新宿のオフィスにお邪魔し
てお話を伺うんですけど、生まれて初
めてお目にかかるどあって、もう嬉し
いやら、緊張するやら。ボクが中学の
ときに使つてた下敷きに、ハルクニさ
んが載つてたんです。初代カムリの展
示発表会で行つた、トヨタカローラ柄
木の真岡営業所でもらつた下敷きで、

取材班を驚かせたハルクニさん所蔵のマル
ティーニ・ジャンパー。「82年シーズンの開
幕前に支給されたユニフォームでね。とっても
キレイな緑色で、気に入つてプライベート
でもよく着ていたんです。なぜか捨てられなくて、26年を経たまなお、ワードローブの
中にあるんですよ」ジッパー部を覆うマル
ティーニストライプは、おろしたてながら
の発色を誇る。(NAVI)

術集中的理由に、トヨタがセブンの開
発を凍結した後は、特殊ツーリング
カーの開発で頭角を現した。例の「下
敷き」のセリカ・Bターボは、そんな
高橋晴邦が73年の富士1000kmを制
したマシンだ。だが、ほどなく訪れた
オイルショックで、トヨタは全面的に
モータースポーツから撤退。これと前
後して、加藤真率いるシングマとジョ
イント。世界マイクス選手権を目指し
たが、その中途の74年に渡米し、大学
院でマネジメント・サイエンスを修得。
75年のルマン24時間レースにもシングマ
で出場したが、その後にアッサリ現
役を引退。76年の帰国以降は、もっぱ
らビジネスマンとしての道を貫いた。
ドライバーとしての急成長。栄光の
数々。そして、引き際の鮮やかさ。す
べてが既存の「常識」を逸脱している
ところに、おそらくは高橋晴邦という
人間の魅力が集約されているのだろう。
だがそんな彼が、なぜか82年に限つて
レーシングチームを率いた。しかも、
そのスポーツナーがマルティーニだとい
うのだ。

「どんな話が飛び出すのかしらん
ひとりそつこちつたところで、件の
弁当屋さんに到着。が、いつも笑顔で
迎えてくれるおかあさんが、なぜか今
日に限つて視線を逸らす。……エ?
「ごめんなさい。今日、メンチ売り切
れちゃつたんですね」
「どうわく。」



1971年7月の富士1000kmにマークII-XRで出走した際のハルクニさん。24歳ながら、すでにトヨタ陣営を率いるエースドライバーの風格が漂う。(CGL)

わけじゃないんです
現役時代の写真から、「クールで繊
細」といったイメージを抱いていたが、
実際に会いしたハルクニさんは、実
に親しみやすい方だつた。歯に衣きせ
ぬ、ハッキリした物言いは、聞く者を
グイグイ惹きつける。さすがは現役の
経営者である。

「レースを始めた頃、ものすごく憧れ
たのがF1でね。当時、世界的に知
名度があつたジム・ラッセル・レー
シングスクールに行って、そこからF
1を目指そうと本気で考えていました
です。でも、周囲のレース仲間にとつ
て当時の夢は、日本でワークスドライ
バーになること。マシンが与えら
れる、しかもお金もらつて走るん
だから、いいよなうって。実際、入
校手続きも進めていたんだけど、ト
ヨタから誘われて、それもありだな
と思ったんです。トヨタと共に世界
に打つて出る、そんな青写真を描い
たんですね。実際、トヨタアタリ
まではその通りに進んで。でも、ま

「そうなんです。1年間だけなんですか
けど、トヨタの元ワークス・ドライバー
の高橋晴邦さんが監督で、FPマシン
を走らせて。そのスポンサーがマル
ティーニだった、と」
「へえー」

西新宿にあるハルクニさんの会社、ボクーのオフィスにて。1977年の創業以来、30余年にわたって、経営の最前线に立ち続けていた。「業務内容は様々。トヨタの販促誌を作ったり、プロモーションイベントをオーガナイズしたり。初代シェイサーが出たときは、全国のサーキットを巡って、元トヨタ・ワークスドライバーによる同乗走行を自玉にした走行会をやりました」(FH)



を吸い終え、あきらかにデスクに戻り
たそう。即座に非礼を詫びる。
「イヤイヤ。楽しみにしてるから、ハ
ルクニさんの記事」。岩尾さんはそう
言つて、オフィスに戻つていった。
「あ、またやつちやつた。話が、三
丁目系のモータースポーツになると、
相手のことなど構いなし。気が済む
と、多少は反省モードに入つてみる
が、それにつけても高橋晴邦である。
資料を繰るほどに、彼のスゴさは二乗
倍で伝わってくる。法政大学工学部に
在学中、66年に船橋でレースデビュー。
年したら即レースをやめる②やるか
らには、日本一。になる③30歳まで
にはやめること。TMSC(トヨタ・
モータースポーツ・クラブ)に入会し、
ホンダS800、カローラと乗り継ぎ、
68年にはシーソー後半から16000G
Tのワークスカーが貸与されるまでに。
結果的に9レース中、優勝7回、2位
3位各1回を記録し、全日本チャンピ
オンに輝く。さらに大学を卒業した69
年3月にはトヨタ・ワークス入り。そ
の7ヵ月後の日本グランプリでは、
580ccのトヨタ7をドライブ。船橋
でのデビューからわずか16レース目の
ことだった。以後はトヨタのエースドライバーと
して大活躍。排出ガス規制対策への技
巧性で、しかもお金もらつて走るん
だから、いいよなうって。実際、入
校手続きも進めていたんだけど、ト
ヨタから誘われて、それもありだな
と思ったんです。トヨタと共に世界
に打つて出る、そんな青写真を描い
たんですね。実際、トヨタアタリ
まではその通りに進んで。でも、ま
さか(トヨタがレース活動を)やめる
とは思つていなかつた。で、世界へ
の夢をシングマに託したんだけど、機
会は熟せず、と」
「その一方で、レースをやめたら実業
家になりたいって気持ちがあつた。一
度、外国に住んでみたいとも思つてい
たので、29歳で現役をやめて、家族と
一緒に日本で暮らせることになった。」
「いやいや、アメリカへは勉強のため
に行つただけで、たいした理由がある



82年全日本FP選手権の開幕戦、筑波ラウンドのスタート直後。星野一義のガンメタのマーチ81A・日産を追う鈴木利男。開幕戦時には、まだマルティニのロゴはなく、また、クルマの外観もスポーツカーノースのまま。同じマシンとはにわかに信じがたいが、当稿冒頭のマルティニ・カラー車は、この純白のクルマをモディファイしたものだ。まばゆいばかりの白が、事実上のトヨタ・ファクトリーチームであることを物語る。ちなみに、マシンにマルティニのロゴが登場するのは、第4戦・筑波以降のことだ。(i-dea)

一緒に渡米したんです

レースを本格的に始めるにあたって、父と交わした約束は、奇しくもこのよ

うな形で守られたのだった。

「帰国後は会社を興してトヨタの販促のお仕事を手伝つたり、「カロ」つていうブランドで自動車フロアマットの製造を展開したり、おかげさまで今年で32期目を迎えました」

そんなハルクニさんの元に、トヨタからチーム監督のオファーが届いたのは、81年初秋のことだった。

「実は、79～81年にも、レーシングチームの監督をしていたんです。ウォルター・ウルフ・レーシングっていうチー

ム。当時また若手だった関谷正徳を富士GCに起用して優勝したり、ケン・ロズベルグとかマイク・サックウェルなんかをF2で乗せたり。それがコストの割に、なかなか注目を集めていたんですね」

「口幅つたいい方ですけど、それがトヨタ内部で評価されて、フォーミュラ・パシフィック（以下、FP）のチーム・マネジメントを使いたい、と。FPっていうのは、F2（現在のフォーミュラ・ニッポンに相当）とF3の間に位置したカテゴリ。最大排気量は1600cc、日産とトヨタがエンジン・サプライヤーとして積極的に参加していく。マカオGPも、82年までこのFPで競われていましてね。で、パシフィック（＝太平洋）があるということは、当然、アトランティック（＝大西洋）もあるわけで、こちらもレギュレーションはほぼ同一。そこで、FAAのスポーツ統括部門であるFISAが、このふたつを統合して、新たに「オーミュラ・モンディアル」を創設して、



2年間に及ぶ英国F3での武者修行を経て、81年末に帰国した鈴木利男。溢れるファイティングスピリット、誠実な人柄、端整なルックスでたちまち人気を集めた。（CGL）



コースインを前に、ピット裏の待機場までマシンを押すチーム・ハルクニ・Tのメカニックたち。「たしか、このツナギも日本で作ったはず」とハルクニさん。（BA）

サーがあるに越したことはない。そんなときに飛び込んできたのがマルティニからのサポートだった。ある商社が、日本でマルティニ・ブランドのウェア展開をすることになつて、スポンサーに興味を示してくれた。そもそも、話を持つてきてくれたのは、サコちゃんつていう、当時まだ大学生の女のコ。80年か81年のペナタックス・ガールに起用されるほどキレイなコで、知り合つたのはやつぱりサーキットでした。彼女、ペナタックス・ガールなんだから、本当はサポート先のヒーローズ・レーシングとか、星野一義と一緒にいるべきなんだけ、なぜか仲良くなつてね。いや、男女の関係だったとか、そういうんじやないんですよ（笑）。ただ、なんだか知らないけどウマが合つた。とっても外父的で、もう、すぐに誰と

でも友達になつちゃう。壯麗な外見とはウラハラに、実にサッパリしたボーリッシュなコでね。そのうち、僕の会社にしょっちゅう遊びにくるようになつて。当時、飲み屋のコが集金に来なつて、スポンサーに興味を示してくださつた。そもそも、話を持つてきてくれたのは、サコちゃんつていう、当時まだ大学生の女のコ。80年か81年のペナタックス・ガールに起用されるほどキレイなコで、知り合つたのはやつぱりサーキットでした。彼女、ペナタックス・ガールなんだから、本当はサポート先のヒーローズ・レーシングとか、星野一義と一緒にいるべきなんだけ、なぜか仲良くなつてね。いや、男女の関係だったとか、そういうんじやないんですよ（笑）。ただ、なんだか知らないけどウマが合つた。

「だから、マルティニはマルティニでも、歐州のようにベルモット・マーク一からサポートを受けたわけじゃない。普段あんなにおとなしいヤツが、あそこまでやるか!?って。ウチのピットだけじゃないんだよ。他チームの連中まで、トシオの走りを見て『ウオ』とか言ってさ（笑）」

こうして、チーム・ハルクニ・Tの82年シーズンは幕を開けた。事実上のトヨタ・ファクトリーとあって、当然のことながらライバルたちのチェック相手に、果敢なアタックをみせた若き

は厳しい。だが、開幕戦の筑波で2位、続く第2戦の西日本（のちのM-1NEサーキット）では優勝と、これ以上ない滑り出しをみせる。名将・ハルクニの面目躍如といつたところだ。

「もちろん、チームのボテンシャルも高かつたけど、なによりトシオが凄かった。開幕戦の筑波なんて、予選2番手からのスタートだつたんだけど、トップの星野を力アカア追回して、アウトから抜こうとしたり。『おいおい普段あんなにおとなしいヤツが、あそこまでやるか!?』って。ウチのピットだけじゃないんだよ。他チームの連中まで、トシオの走りを見て『ウオ』とか言ってさ（笑）」

ハルクニさんのそんなお話に、90年のF1開幕戦・フェニックスGPで世界チャンピオンのアイルトン・セナ相手に、果敢なアタックをみせた若き

F1、WRC、マイクス選手権に次ぐ、第4の世界選手権として開催する構想を立ち上げたんです。このシリーズに興味を持ったトヨタが、僕に声をかけてくれた、というわけです」

こうして誕生したチームの名は、チーム・ハルクニ・T。チーム名の最後のTは、タカハシのTであり、トヨタのTであつた。

「それと、トシオのTといつてもいいかもしません」とハルクニさん。そう、この新チームが誕生するためのもうひとつ要素として、81年限りで英国F3での武者修行を終え、日本に帰国した鈴木利男の存在があつた。

「実は、ウルフ時代にも2度ほど、彼を起用してFPを戦つたことがあって。とにかく、他の日本人ドライバーにはない気迫がスゴかつたし、ルックスもいい。すべからくスターになる要素を兼ね備えていた。トシオという存在があつたからこそ、本気でチーム作りに取り組んだといつても過言ではありません」

マシンはその前年、i&iレーシングで中嶋悟が走らせたマーク81A。

カーナイフの方ならお察しの通り、車名の「A」はアトランティックの「A」を示す。エンジンはトムス・チューンの2T-G。現・トムス社長の大岩進美が手塗にかけて組み上げたパワーユニットだ。シャシーメンテナンスは、アーレージの「常識外れ」な振舞いに、チームオーナーのケン・ティレルは、目を覆う仕草でおどけながらも、妙にハシャいでモニターに見入つていた。おそらくはハルクニさんも、星野に敢然と挑む鈴木利男の姿を、ケン・ティレルと変わらぬ心持ちで見守っていたハズだ。

そしてなにより、トシオという新たな逸材を得て、ドライバーとして叶わなかつた世界への挑戦が、今度はチーム監督として再チャレンジできる可能性が広がり始めたのだ。レース後、シャンパン・ファイトに興ずる愛弟子の姿に、さわやかに吹き抜ける春風の中、ハルクニさんは、たしかな手ごたえを感じていた。

おなじみのマルティニ・ステッカーが貼られた第6戦・筑波。円乗チーフに代わって、代打で登場した土沼廣芳メカ（現チーム・ルマン社長）に何事を伝える鈴木利男。（i-dea）



MARTINI RACING ミニ・ディパック

今回は、MARTINI&ROSSIの広報担当、ファンショット女史から届いたマルティニ・グッズの中から、MARTINI RACINGのミニ・ディパックをプレゼント。500mlサイズのボトルとタオル、そしてTシャツが収まるサイズです。アウターはウォーター・ブルーフ加工済み、汗にも強く、ランナーやサイクリストのアナタにピッタリ。右記要領に添ってご応募ください。

□応募要領

プレゼントをご希望の方は、希望賞品名、郵便番号、住所、氏名、年齢、性別、職業、今後「レーシング・ストライプの軌跡」で取り上げて欲しいスポンサー名やご意見を明記の上、ハガキにてご応募ください。〆切は2008年5月26日(月)必着。

□宛先

〒101-8419 東京都千代田区神田神保町2-2
(株)ニ玄社 NAVI編集部「MARTINIミニ・ディパック」係